



NOTRE CLUB fête ses 30 ans d'existence!



« D'où venons-nous ? Qui sommes-nous ? Où allons-nous ? »

Gauguin

« Automne 86, printemps 87 ... L'idée de créer une antenne du Club MGEN de Toulouse est avancée, puis défendue, presque imposée par l'un d'entre nous, le plus volontaire, le plus entêté, Roland Chavance, alors Président de la Section Départementale de la MGEN, commingeois de naissance et de cœur »

C'est Juju Bruzy, personnage emblématique et fondateur de notre Club de Retraités, qui parle ainsi de son camarade... Et à la suite de ce propos, il décline toutes les « **Premières** » qu'ils ont vécues ensemble :

Première promenade, un beau jour d'automne 87, à l'origine de tout puisque c'est en marchant qu'on invente et creuse le chemin... Ils étaient une douzaine, partis de la place de Régades ; ils suivirent les méandres de l'Arrousec avec, en point de mire, la silhouette tutélaire de Cagire.

Premier hébergement, celui qui donne pignon sur rue : une pièce, au 2^{ème} étage de « La Maison Jean Monnet », rue de la République.

Premiers goûters festifs (les Rois, la Chandeleur...), **premier** pique-nique de fin d'année chez Louis Anizan, **premier** repas de rentrée en automne 89, **premiers** voyages dans le Vercors (juin 88 et 89), **premier** sommet vaincu par le Club (ascension du Canigou en septembre 90) et, enfin, **premier** voyage en bus : une quarantaine de commingeois vont attendre à Argelès-sur-Mer, sous les mimosas et les pêcheurs en fleurs, l'arrivée du printemps...

Le Club était né, bien formé, capable de tous les développements. L'amitié, le bénévolat, l'esprit mutualiste et d'entraide allaient le prouver.

Des responsables, animateurs dévoués, comme Juju, Tony Maité et Christian, donnaient chaque fois l'impulsion nécessaire, accompagnés par une cohorte d'animateurs et de "petites mains" pour faire fonctionner ce club. Le flot des adhérents grossit : quelques dizaines au début, 130 en 1997, près de 200 à l'entrée du deuxième millénaire et plus de 240 aujourd'hui.

La petite « mare » de la rue de la République, fournie par la mairie en 1987, ne suffisait plus aux ébats de la troupe. La Section toulousaine loua en 2003, avenue de Boulogne, un rez-de-jardin qu'il fallut nettoyer, meubler, organiser. Flore et Pomone eurent sur le champ leurs prêtres, armés de serfouettes et de sécateurs. En 2007, la Section Départementale loua deux grandes pièces, dans le sous sol de l'immeuble de la Mutualité Française, avenue Bepmale. Elles nous permirent de disposer d'une salle de réunion et d'une salle affectée à nos moyens « informatiques », et de créer et de rapatrier des activités jusque là à l'extérieur. En 2013, nouveau changement sous l'impulsion de Marc Chauvet, président MGEN31 d'alors, qui négocia avec la mutualité la location des locaux du centre optique mutualiste situé place Saint Jean. deux étages au dessus des locaux loués en 2007, nouveaux locaux, spacieux, superbes et confortables. Le club, bien nanti, avait tout ce qu'il fallait pour continuer à s'épanouir....

Depuis le début, les activités, créées sous l'impulsion des bénévoles du club, se sont multipliées. Certaines éphémères, d'autres sont devenues pratiquement pérennes:

Les jeux de société ont toujours été pratiqués au sein du club et en font partie intégrante ...

les ateliers langues (anglais et espagnol ont été créés dès **1987**, d'abord hébergés au CES Didier Daurat, puis au local avenue de Boulogne en **2003** et enfin à notre local actuel **2013**. Ils sont toujours opérationnels.

Les activités gym, qui ont débuté vers **1990** au Gavastous par un cours de gym classique, se sont ensuite étoffées avec des cours de Gym douce en **2014**, d'aquagym en **2015** et de gym Pilates en **2017**. C'est l'occasion pour les adhérents de maintenir leur forme!

L'atelier informatique a tenu ses premières séances en **1995** d'abord au lycée Bagatelle, puis dans les locaux avenue Bepmale en **2007** où il dispose d'une salle informatique bien équipée d'une dizaine d'ordinateurs...De nombreux adhérents ont bénéficié de cet atelier pour se former aux secrets de l'informatique et apprendre à gérer ensuite leur PC personnel. Maintenant, cet atelier s'intéresse aux techniques nouvelles (tablette, smartphone, etc)

Un atelier danse a esquissé ses premiers pas en **2003** mais n'a duré que le temps d'une valse...

L'atelier sculpture a fait ses débuts en **2003** dans la serre de l'avenue de Boulogne promue au rang "d'atelier de sculpture" puis a continué ses "œuvres" au château d'eau des Caussades en **2014** où il partage un local avec un atelier poterie. Il a ainsi permis à un certain nombre d'adhérents de se familiariser avec cet art difficile mais combien enrichissant. D'ailleurs, les artistes gardent précieusement chez eux leurs réalisations..

L'atelier jardinage n'a été opérationnel que pendant notre occupation du local avenue de Boulogne entre **2003 et 2013**. Il avait surtout pour but d'entretenir le jardinet qui entourait le local avenue de Boulogne...

L'atelier photo fut créé en **2006** d'abord dans une petite salle de l'avenue de Boulogne avec 3 ordinateurs puis s'est réellement développé à partir de **2007** en bénéficiant de l'équipement de la salle informatique de l'avenue Bepmale. Il permet d'apprendre à de nombreux adhérents à utiliser des logiciels de classement des photos et de réaliser des diaporamas sonorisés.

L'atelier Patchwork a commencé ses travaux en **2007** et connaît un réel engouement. Nombreuses sont les dames qui cousent tout en causant ou causent tout en cousant : dans la trame des tissus qu'elles étalent devant leurs yeux elles cherchent la trame de l'histoire qu'elles ont derrière la tête... Ici, la bonne humeur tutoie la poésie !

L'activité ski a toujours fait partie de certaines sorties du club mais c'est en **2007** qu'elle s'est structurée et propose maintenant chaque année une semaine de ski de piste dans les Pyrénées...

De **2007 à 2009**, le cyclotourisme a promené ses roues sur les pistes cyclables du Conseil Général ou sur les chemins tranquilles du Piémont... Cette activité en roue libre attend actuellement un animateur pour se remettre en selle.

Les sorties du patrimoine sont l'occasion de découvrir chaque mois une particularité locale Depuis **2007**, plus de 75 sites locaux ont ainsi pu être visités par des participants toujours étonnés de découvrir les merveilles de leur région...

L'atelier escalade, créé en **2010**, a proposé quelques sorties ces dernières années soit en falaise, soit en via ferrata. Il attend les volontaires qui souhaiteraient prendre de la hauteur et jouer les lézards furtifs à flanc de falaise..

De **2011 à 2013**, des sorties astronomie ont eu lieu à Visser, à l'observatoire du club DINASTRO qui convie, une fois par mois, les amateurs du ciel et de ses merveilles. Ce fut une bonne expérience que nous devrions concrétiser par une soirée astronomie au Pic du midi.

L'atelier lecture a débuté en **2012** par la mise en place d'une bibliothèque permanente et un prêt de livre temporaire. Une fois par mois, le cercle de lecture se réunit. C'est l'occasion de parler de ses lectures personnelles et d'aborder des sujets de fond...

L'atelier découpe et conserves, **depuis 2013**, vous initie à la préparation des canards et de ses dérivés, de recettes régionales et de recettes exotiques qui ont pour but d'améliorer notre ordinaire... C'est aussi l'occasion de se rendre sur les hauts lieux de la gastronomie régionale comme Seissan réputé pour ses foires au canard gras ou Lalbenque pour son marché de truffes...

L'activité golf a vu ses premiers adeptes **en 2014** qui officient au golf de Montréjeau. Quelques uns ont reçu leur viatique pour accéder au parcours des grands..

L'atelier généalogie, créé **en 2017**, propose de vous initier à l'utilisation de logiciel adapté comme Heredis pour effectuer les recherches de vos ancêtres d'une manière ludique..

Au début, les clubs de retraités furent conçus, disait J. Bruzy, **"comme une prestation de la MGEN, au même titre que la couverture de certains risques, pour permettre aux retraités de mieux vivre leur retraite et de se sentir moins seuls"»**.

Notre Club, comme beaucoup de clubs MGEN de retraités, est allé bien au-delà de ce que peut autoriser le Code de la Mutualité. Les activités localisées dans les locaux ont été complétées au fil des ans par des activités extérieures de plus en plus sportives. Par exemple **les sorties randonnées "montagne " et les sorties "promenade"** qui ont toujours fait partie du club en sont le bon exemple comme certaines autres activités extérieures.

Dès 2007, la Direction Nationale de la MGEN fit donc appel aux services d'une Association également liée à l'Education Nationale : la 2FOPEN (Fédération Française Omnisports du Personnel Education Nationale) et agréée par le Ministère de la Jeunesse et des Sports. **En 2008**, une convention MGEN/2FOPEN fut, par conséquent, signée sur le plan départemental.

La licence, souscrite auprès de cette Association, véritable prestataire de services, autorise, **en premier lieu**, la pratique de certaines activités extérieures comme les cours de gymnastique gérés par une structure extérieure au club avant 2007, la randonnée, l'escalade, le cyclotourisme, etc.... Elle nous permet d'assurer la formation de nos bénévoles (gestion, comptabilité, accompagnement en montagne, tourisme, etc)

En second lieu, elle nous donne les moyens d'une gestion encore plus mutualiste de notre Club. Le compte bancaire, associé à notre adhésion 2FOPEN, facilite les mouvements qui ne relèvent pas de la trésorerie de Toulouse : achats de consommables, de petits matériels, encaissements de séjours ou sorties. Et cela, en toute transparence ...

En troisième lieu, depuis 2014, la 2FOPEN a "l'agrément tourisme" ce qui nous permet d'organiser entièrement un voyage, sans avoir recours à une Agence, et proposer à tous les membres du Club de mettre en place la visite d'une région qui lui tient à cœur au point de vouloir en faire partager aux membres du club les beautés et les agréments.

Depuis sa création, les sorties randonnées montagne/promenade sont une des activités les plus prisées du club. Elles avaient lieu le jeudi avant 1995, puis ensuite le lundi et le jeudi après 1996 et depuis 2000 le mardi et le vendredi...Actuellement il y a cinq groupes de randonneurs/ marcheurs qui effectuent des sorties, pour certains, digne d'un club alpin.... Ceci représente, par exemple, plus de 80 adhérents qui s'aèrent chaque semaine, si bien sur, la météo est favorable. Il y a, pour chaque groupe, plus de 40 sorties proposées par an. Ces sorties ont dû se structurer au cours du temps pour leur permettre d'être effectuées dans les normes actuelles. C'est pourquoi, une cinquantaine d'adhérents ont suivi un stage d'accompagnateur en moyenne montagne 2FOPEN, ainsi qu'un stage de premiers secours.... Il est difficile d'établir le

nombre exact des randos effectuées et les sommets conquis, mais vous trouverez au club des classeurs dans lesquels sont archivés les topos et les comptes rendus d'un certain nombre...

Par ailleurs, sorties et voyages, depuis les premiers jours, ponctuent l'année : ce sont les sorties qui, pratiquement chaque mois, nous aident à découvrir une partie de notre patrimoine régional ou national ou ces voyages qui repoussent les frontières : Espagne, Maroc, Turquie, Mexique, Russie, Viet Nam, Islande, Norvège, Italie, Grèce, Tunisie, Egypte, etc... Le nombre de voyages et visites effectués par le club dépassent, depuis sa création, les 150 grâce aux implications de nombreux adhérents qui les ont organisés et pris en charge.... Que de bons souvenirs racontés dans les chansons de Geneviève Lacombe et les films de Robert Lassus. Vous trouverez au club de nombreux albums de photos relatant ces moments inoubliables.

Le trait d'union entre "générations" se fait au travers de nos cinq festivités et quelques soirées comme les soirées "occitanes" qui ont toujours eu beaucoup de succès **en 2012 et 2016** et les tournois de belote qui se tiennent en Février **depuis 2010**. Les festivités sont l'occasion de se retrouver à la salle des fêtes de Juzet d'Izaut pour les châtaignes début novembre, à la cueillette du houx dans la forêt de Cardeillac en Décembre (jusqu'en 2014), à Estancarbon pour fêter les rois en Janvier et déguster les crêpes en Mars.

Le début d'année est marqué, en Septembre, par notre réunion de rentrée où nous avons l'occasion de reprendre contact avec le club, de nous inscrire aux activités, de faire un bilan de l'année écoulée et de présenter les projets futurs... **Cette année la présentation est l'occasion de récapituler succinctement les 30 années d'existence du club...**

Chaque année se termine en juin par un pique nique qui longtemps s'est tenu chez Louis Anizan et qui se tient maintenant au lac de Montréjeau. C'est l'occasion de conclure l'année écoulée autour d'un pot convivial..

Une des particularités de notre club que nous comptons bien conserver et développer concerne les activités inter générations comme ces randonnées papis mamies et petits enfants que nous pratiquons depuis 2011 pendant les vacances de pâques et de Toussaint. Ces sorties sont très prisées par les participants et sont l'occasion de partager des moments de découverte et de plaisir entre "petits" et "grands" enfants...

Notre club participe, quand il le peut, aux activités départementales comme la rando santé organisée par la mutualité début octobre, à des expositions en 2010, 2012 et 2016 soit à Toulouse soit à l'office de tourisme de Montréjeau. C'est l'occasion de présenter les réalisations des ateliers photos, patchwork et sculpture qui reçoivent toujours un excellent accueil.

Notre club a partagé au cours de ces 30 ans beaucoup de bons moments avec le club de retraités MGEN de Toulouse qui nous accompagne toujours dans les occasions importantes (site WEB, moments festifs, inaugurations, anniversaires sorties en montagne). Nous avons aussi développé des liens amicaux avec d'autres clubs MGEN comme ceux de Nice et de Biarritz, liens que nous entretenons ...

La "mémoire du club" vous la trouverez dans ces comptes rendus annuels "Ensemble dans notre Comminges " de 1998 à 2007 où sont relatés certains moments clefs du club. Ce périodique annuel a été remplacé depuis 2010 par un résumé trimestriel de nos activités le "Saint Go MGEN infos" et la mise en place d'un site WEB que l'on tente de tenir à jour!

Il y a actuellement au club plus d'une vingtaine d'activités animées par plus de 30 bénévoles et un "bureau" d'une dizaine de volontaires pour en assurer la gestion!

Pour conclure ce "bilan" des 30 années d'existence de notre club, méditons ce qu'écrivait Christian Noubel en 2010 :

Un Club de mutualistes ne devrait il pas, sans doute, donner moins à consommer qu'à partager?

"C'est pour cela que notre club, pour aussi performantes que soient certaines de ses activités, ne saurait entrer en concurrence avec des clubs de montagne, de cyclotourisme, de randonnées pédestres, d'escalade... Ces activités sont des moyens proposés à des retraités pour qu'ils « vivent mieux leur retraite », selon l'expression de J. Bruzy. En aucun cas, elles ne sauraient être des objectifs en elles-mêmes ! "

"Même si, parfois, on entre au Club pour faire des randonnées en montagne ou de la sculpture, on y reste parce qu'au-delà des sommets ou de « l'œuvre d'art », on a trouvé un état d'esprit qui nous convient..."

"Car c'est, en dernière analyse, cet esprit mutualiste qu'il importe de conserver, de développer et de transmettre aux générations futures. Pour cela, il est peut-être bon de nous rappeler que notre club repose et ne peut reposer que sur le bénévolat, un bénévolat qui, loin de tout prosélytisme, ne se nourrit que de la seule envie de s'entr'écouter et, si possible, de s'entraider..."

Souhaitons donc à notre club qui a déjà un bon vécu depuis 30 ans de continuer son bonhomme de chemin encore longtemps pour le plaisir de ses adhérents et de trouver des bénévoles enthousiastes qui auront envie de le faire vivre et le développer!!

(document rédigé en partie par Christian Noubel en 2010 et complété et actualisé par Bruno Bénech en 2017).

[Cliquez ici pour revenir à la page précédente](#)